

Año VI.

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 pts. trimestre; por medio de comisionado, 5'50; extranjero y Antillas, 12 pts. trimestre; Filipinas, 7'5, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco céntimos. Remitidos y comunicados á precios módicos.

MADRID Jueves 16 de Julio de 1895.

Suscripciones á este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, en la Administración, calle de San Gerónimo, núm. 3, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales. También admite anuncios extranjeros. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.941.

## EDICION DE LA TARDE.

### Orden público.—Una intentona en Zaragoza.—Lo que dicen los periódicos de Aragón.

Ya los periódicos de Zaragoza, recibidos ayer y ayer, dejaban entrever algo de lo que se tramaba en aquella provincia, y si bien es cierto que en esto de las precauciones para el mantenimiento del orden público se viene abusando un tanto, sucediendo algo parecido á lo de la fábula del pastor que constantemente gritaba para ahuyentar al ruido: ¡Al lobo! ¡el lobo!, no lo es menos que en esta ocasión las precauciones estaban justificadas, y han dado un resultado que demuestra que las pesquisas no eran arbitrarias.

Hé aquí lo ocurrido según la versión oficial: Tuvo el gobierno hace algún tiempo noticia de que se trabajaba para organizar un movimiento en algunas regiones, especialmente en Cataluña y Aragón.

Con estas noticias coincidió la entrada en España de algunos emigrados de relativa significación, á los que la policía ha seguido la pista desde que traspasaron la frontera.

Confirmando las noticias oficiales, el lunes se levantó en las inmediaciones de Mataró una partida compuesta de ocho hombres, los cuales tomaron la dirección de Gerona, donde tal vez esperaban encontrar algún auxilio.

Aparcibidas á tiempo las autoridades de la formación de esta partida, ordenaron la salida de algunas fuerzas en su persecución. Una de estas pequeñas columnas, formada por mozos de escuadra, lograron darle alcance y prender á los ocho individuos, que con las armas que se los ocuparon, fueron puestos á disposición del juzgado de instrucción.

Coincidiendo con esto, observóse cierta agitación en determinados elementos de Zaragoza, lo que explica las medidas y precauciones que en los últimos días se observaban en aquella población, según la prensa local.

Concedores, sin duda, las autoridades del punto donde se congregaban los conspiradores, prepararon para ayer su sorpresa.

Al efecto, situaron convenientemente la fuerza de la policía necesaria en los alrededores de una casa de campo inmediata á Zaragoza y próxima al castillo de la Aljafarfa.

Efectivamente, allí fueron llegando, según los partes oficiales, por parejas y sucesivamente unos 60 individuos.

En este punto, el delegado del gobernador, al frente de la policía, se presentó en la casa. Como es natural, todo el mundo trató de huir, y en los primeros momentos lo consiguieron muchos, no todos, pues los agentes de la autoridad prendieron dentro á diez ó doce individuos (no se precisa el número), ocupándoles sus armas y otras más que debían corresponder á los que huían.

Ignorase el propósito de los reincidentes, pero el haberseles ocupado armas hace suponer si intentaban algo parecido á lo de Mataró.

Entre los detenidos figuran los Sres. Magallon y Laso, jefes, al parecer, de estos trabajos.

Magallon mandaba en 1883 uno de los batallones del regimiento de infantería de Gerona, de guarnición en Zaragoza, desapareciendo de su destino después de los sucesos de Badajoz. Era entonces teniente coronel, y por el delito de conspiración y abandono de destino se halla condenado á muerte. Hace un mes regresó ocultamente á España.

Los periódicos de Zaragoza que hoy hemos recibido, alcanzan solo á sus primeras impresiones, diciendo el *Diario de Avisos*:

«Hoy ha circulado la noticia de haber sido sorprendido un grupo de paisanos, de los cuales han sido presos doce. La sorpresa se ha verificado á las altas horas de la noche, en el llamado cercado de Val, sito entre la puerta de Sancho y el castillo de la Aljafarfa.

El asunto es tan delicado que para hablar sus detalles seguros. Cuando los hagamos, seremos más explícitos.»

La *Derecha*, periódico republicano, presenta así las cosas:

«Toda la tremenda emboscada, cuya preparación ha dado tanto que pensar y tanto que hacer por los días á las autoridades de la población se redujo por lo visto á poca cosa.

Anoche se pudo oger el hilo de la conjuración y resultaron capturados en un cercado próximo á la puerta del Portillo ocho individuos armados con fusiles antiguos. En una casa de la puerta de Sancho también ha sido aprehendido un sujeto en mangas de camisa y vestido con pantalón solamente.

Dejóse que el grupo de ocho hombres era más inmenso, que pasaba de cien individuos, que llegaba á 120; pero que al notarse la proximidad de los agentes de orden público fueron desfilando todos, quedando únicamente las cuatro parejas de los, al parecer, sublevados.

El Sr. Lopez Ayala ha interrogado largo rato á los individuos detenidos la noche anterior por sospechárselos complicados en la abortada intentona.

Esperamos que no se dará importancia, porque realmente carece de ella, á un suceso aislado y sin consecuencias.

Por último, el *Diario de Zaragoza*, periódico ministerial, dá estos detalles, y entra en estas consideraciones:

«En la noche pasada se veían grupos de dos ó tres personas por algunas calles en dirección á la Puerta del Portillo, y ya en la plaza los agentes de la autoridad, han sorprendido en el corral llamado de Val, cerca de la Aljafarfa, á unos 50 hombres armados, que al ser descubiertos han emprendido precipitadamente y á la desbandada la fuga; pero á pesar de esto, han sido ochos detenidos. Entre ellos había uno con traje de coronel, que se ha ocupado, y era el que parecía jefe y arregaba á los demás.

Sin duda los confabulados esperaban que los secundarían algunas fuerzas de la guarnición; esperanza ilusoria, por supuesto; no se tiene la menor noticia ni existe la más insignificante sospecha de que en esta capital haya fuerza comprometida.

Como se ve, por los precedentes pormenores, el hecho, sin que le quitemos nosotros su importancia—que sería ridículo, y necio, además, quitársela, en un país donde evidentemente no se deja nunca de conspirar—no tiene, sin embargo, la gravedad con que anoche se presentó en Madrid, por llegarse á decir que el teniente coronel Magallon había ya penetrado en un cuartel, donde estaba arregando á las tropas.

El *Noticiero*, no obstante los hechos que dejamos notificados, dice haber oido «que la dejación de Zaragoza no era por completo ajena al hecho; pero nos parece más verosímil, y desde luego más gubernamental, la versión del *Diario de Zaragoza*, que niega que la guarnición tuviera nada que ver con la partida en proyecto.

Lo que no hemos podido comprobar, leyendo los periódicos de Cataluña, es el levantamiento de una partida en Mataró, de que también hablan las referencias anoche facilitadas en el ministerio de la Gobernación.

### Conflicto anglo-ruso.—Exacerbación.

Cuando creíamos que este conflicto estaba desahogado, ó por lo menos en vías de pronto y definitivo arreglo, nos encontramos con sucesos que desbaratan todos estos cálculos, pues fuertes destacamentos rusos han emprendido la marcha para el paso de Zulfiar, llave de Herat.

Hé aquí lo que sobre el particular dicen los últimos despachos de *Fabra*:

Londres 15.—El *Times* de esta tarde publica un despacho con datos estensamente del movimiento de tropas rusas hacia Zulfiar. Acusa al coronel Alivkoff de querer precipitar la guerra engañando al Czar. Esta noticia ha causado un gran pánico en la Bolsa; pero necesita confirmación.

Londres 15 (9 n.).—Cámara de los Comunes.—El Sr. Lubbock pregunta si se han confirmado los rumores del movimiento de avance de los rusos en el Afghanistan. El ministro Sr. Churchill contesta que el coronel Ridgway tenía conocimiento del aumento de las fuerzas rusas en las inmediaciones de Zulfiar, pero que la cifra de ellas le era desconocida, y que se ocupaba en adquirir informes auténticos.

La comisión del coronel Ridgway ha abandonado las cercanías de Zulfiar, enviando dos oficiales ingleses á Herat á invitación de aquel pueblo.

La Cámara procede al nombramiento de una comisión encargada de examinar los gastos del almirantazgo.

Teheran 15.—Considerables refuerzos rusos llegaron á Meru y á Pakistán. Durante la semana pasada, cuatro regimientos de infantería afgana llegaron á Herat, donde irán pronto otros procedentes del distrito de Hazara.—*Fabra*.

Mucho más completos los partes de *El Imparcial*, aducen estos hechos y arrojan esta luz:

«El telégrafo ha comunicado hoy (ayer 15) por la vía Meshed la noticia, que ha caído aquí como una bomba, de que la comisión militar anglo-afgana ha abandonado su campamento de verano en la frontera de Rusia y se dirige á marchas forzadas sobre Herat.

La emboscada producida por esta noticia es indescriptible.

A nadie se le oculta que para obrar así la comisión militar inglesa tiene graves motivos.

La opinión general es que los movimientos de tropas rusas en la frontera del Afghanistan, de que se han tenido noticias estos días, deben haber tomado carácter tan amenazador que la comisión inglesa, conceptuando á Herat en peligro, ha marchado apresuradamente á esta ciudad para protegerla con su presencia, y si es necesario por la fuerza de las armas.

Los motivos de este movimiento están explicados, y tienen una gravedad que á nadie se oculta. Pocos días hace que el Shah de Persia había pedido amparo á Inglaterra contra las violencias de que era diariamente objeto su territorio de parte de los rusos.

Según resulta ahora, parece que la violación consistía en que Rusia aprovechaba el territorio persa para hacer pasar por él, abreviando mucho el camino, fuertes destacamentos de tropas que se dirigían del mar Caspio á las fronteras del Afghanistan.

Los Sarakas han llegado en pocos días grandes refuerzos de tropas rusas. En Meru se ha operado un importante concentración de tropas moscovitas. Por último, en el camino de Zulfiar han aparecido fuerzas de caballería en tal número, que forman casi por sí solas un cuerpo de ejército.

Estas fuerzas han emprendido la marcha para el paso de Zulfiar, llave de Herat.

A este movimiento, que sin género alguno de duda indicaba la resolución de los rusos á dar un golpe de mano para apoderarse de Herat, ha sido al que ha contestado la comisión militar inglesa, mandando el camino de la misma plaza, á la que llegará mucho antes de la mañana rusa.

Los afganos se muestran inquietos en extremo. Pero resueltos á defender enérgicamente la integridad de su territorio.

Dícese que la comisión militar inglesa ha marchado á Herat, invitada á ello por las autoridades y pueblo de aquella plaza.

En tal caso es dudoso que los rusos puedan protestar contra la entrada de la comisión en aquella plaza, porque de igual procedimiento hicieron uso ellos para apoderarse de Meru.

Todas estas noticias han producido en la Bolsa de Londres un gran pánico, habiendo tenido algunos valores una baja de 4 por 100, siendo aún mayor el quebranto de los valores extranjeros.

### Semilla en buena tierra.

No todos los periódicos ministeriales ha recibido con el desden de *El Noticiero*, los consejos que el otro día nos permitieron dar al Sr. Villaverde, por que anoche dice *El Estándar*:

«El *Correo* excita al Sr. Villaverde para que traslade á otras provincias á los gobernadores que sirven en aquellas de que son naturales.

En esto estamos conformes con *El Correo* y veríamos con gusto que el nuevo ministro de la Gobernación atendiese sus indicaciones.»

La conformidad de *La Epoca* con las indicaciones de *El Correo*, todavía es mayor, pues dice sobre la holgazanería y abuso de los guardias que custodian las casas de los ministros:

«Esto es bochornoso—dice *La Epoca*—no se deben distraer de su peculiar servicio y menos destinándolos á veces á faenas domésticas á los agentes de la autoridad; estos modestos funcionarios pertenecen al público, no á casta alguna; y privedgear con el ya lo oye el Sr. Corbalán; y privilegiar las parejas; lo cual, además de ser justo, redundará en pró del servicio, porque esos 30 ó 40 guardias que no hacen nada, ayudarán á sus compañeros, y cubrirán puntos en que su vigilancia sea conveniente.»

*La Epoca* nos dice después, que no le gustan tampoco las tertulias en los ministerios; y méstan por haber advertido que en ellas suele encontrar á más adversarios que amigos, que es una doble razón para que sean mandadas disolver.

Nuestro colega coincide también, en principio, sobre los males del caciquismo, si bien sale por este registro:

«Aquí es muy común hablar del caciquismo de los adquiridos; pero un hecho que ejerce en Huesca el Sr. Castelar, en Málaga el Sr. Lopez Domin-

guez, en Zamora y Castellón algún respectable centralista, y en otras partes gente de mérito fasto, pero de más tramoya, de eso no se habla.»

Como no funcionamos en la parroquia, y de ciertos detalles no endamos enterados, ignoramos cómo estarán las provincias que se citan; pero si están como dice *La Epoca*, esto más tendrá que lamentar el Sr. Villaverde.

Por último, *La Epoca* reconoce que andan mal los correos y los telégrafos, que hay que organizarlos de otro modo; y en suma, que el periódico ministerial reconoce que el Sr. Villaverde tiene bastante tela por delante en que meter la tijera.

### Conferencia de emperadores.

Los emperadores de Alemania, Austria y Rusia proyectan la celebración de una entrevista semejante á la de Skerbiévich en Septiembre del año pasado.

Esta noticia, que empezó á correr hace una semana por los periódicos, ha sido desmentida; pero por último, parece que se confirma.

La situación política de Europa, y sobre todo, esa hostilidad entre Inglaterra y Rusia, gravemente acentuada en los últimos días, según telegramas de hoy, da doble interés á la proyectada conferencia de los emperadores, de la que se tomará algún acuerdo que lo mismo puede ser garantía de paz que germen de generales trastornos.

En aquella famosa entrevista de Skerbiévich el año último, tomó asiento el emperador Alejandro para iniciar su política de ayuda en el Afghanistan, y es de temer que en la de este año pida á las potencias centrales la sanción de sus iniciativas contra Inglaterra.

Hace mucho tiempo que Bismarck no tiene otro objeto, en la apariencia, que abate el poderío de Inglaterra; y así en su política colonial como en el cuidado con que procura fomentar intimidades en el continente, parece no olvidar más que á un mismo plan.

El año pasado se negó el derecho de asistir á la entrevista de Skerbiévich al príncipe heredero de Inglaterra, y siéndole por este motivo que no pueda concurrir á la conferencia próxima, esta conferencia se la hace derivar de la primera; se le dá el carácter de acto de cortesía á que los emperadores de Austria y Rusia están obligados para con el de Alemania.

Por esta razón, la entrevista futura se celebrará no sabemos qué día pero se calcula que en Septiembre, en los dominios del viejo emperador Guillermo.

### Anarquía sanitaria.

Como prueba del desbarajuste y anarquía que en estos venturosos tiempos conservadores reina en todas partes, muy principalmente en las cuestiones sanitarias, vamos á referir el siguiente hecho que demuestra por modo evidente hasta qué punto un alcalde de monterilla, no sólo es capaz de oponerse á todo lo terminante, dispuesto y ordenado por la superioridad, sino que además, y esto es lo verdaderamente grave y escandaloso, puede comprometer la salud y tranquilidad de una familia acusándole á la vez porjuicios de consideración.

El miércoles de la última semana salió de Madrid con dirección á Espinosa de los Monteros un joven estudiante que debía pasar con su familia la temporada de vacaciones sin la menor novedad y sin entorpecimientos, aunque con la molestia de ser fumigado en Brivesca, hizo el viaje de ocho horas de diligencia, que son necesarias para recorrer el trayecto hasta Espinosa, llegando á este pueblo, ó mejor dicho, á veinte pasos de la primera casa á las diez de la noche.

Un cordón de gente fosca dominada por un miedito infantil y casi supersticioso que no lograban separar los garrotes de los acoso concejales ó acaso monteras que componían el grupo, se hallaba en medio del camino esperando el coche correo, cuyo conductor fué obligado á detener el vehículo.

«¿Hay viajeros de Madrid?» preguntaron.

«No—contestó el mayoral.

«Pues abajo el equipaje de ese viajero y que él vaya esta noche y nueve días más de cuarentena al molino de Hedillo.

«Pero, señores—objetó el interesado—eso que ustedes ordenan no puede ser, porque el molino de Hedillo no es habitable, porque corrió el grandísimo peligro de contraer una enfermedad, no imaginaria, sino real y positiva, porque estoy fumigado y porque viño con todas las garantías que me conceden las leyes.

«Pues todo eso es música celestial—le replicaron—y ó pasa Vd. la noche al sereno, ó duerma usted en el molino.

«Haré lo que me parezca oportuno—volvió á objetar el interesado—pero protesto del brutal atropello que conmigo se comete, lamentando que me hagan coro y aplaudan la tal determinación Monteros de Espinosa, que no demuestran seguramente grandes deseos de imitar la serena conducta que su augusto amo y Señor ha seguido en Aranjuez.

El viajero en cuestión tomó nuevamente el rumbo de Madrid, ya cuya determinación Dios sabe hasta cuándo hubieran durado sus torturas.

Y esto ha ocurrido, dirán nuestros lectores, en la villa esforzada de Espinosa de los Monteros? Pues sí señor, esto ha sucedido, á causa sin duda de un recio exagerado, y por el abandono del gobierno, que ya deja hacer á los pueblos lo que les dá la gana.

## LA SALUD PÚBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

A los datos que publicamos anoche tenemos que agregar otra invasión y otra defunción, la de María Nogueira Fernandez, de treinta y cinco años, procedente de Toledo, y la de María Campazas, invadida ayer mismo.

Para evitar la reproducción de casos sospechosos en las casas donde haya ocurrido algún fallecimiento por el cólera, en el sucesivo serán desalojados los cuartos próximos á aquellos en que ocurran y las familias pobres de los mismos trasladadas al Asilo de las Mercedes.

Los dueños de las referidas casas serán obligados á picar las paredes, blanquearlas y tener cerrados los cuartos durante cierto tiempo.

Aranjuez.—Ayer hubo en esta localidad cuatro invasiones y siete defunciones.

Ciempozuelo.—Una invasión en todo el día de ayer.

Tetuan.—Por doce operarios del laboratorio municipal, bajo la dirección de un ayudante facultativo, se han practicado en este pueblo las operaciones de desinfección que recomendó el doctor Lacasa en su visita de anteyer.

### En provincias.

Albacete.—En la capital, cuatro invasiones y una defunción; en la provincia 14 y cinco. La epidemia parece desarrollarse en la ribera del Júcar.

Alicante.—Sin novedad en la capital; en la provincia, 185 invasiones y 83 defunciones, de las cuales 28 y 20 ocurrieron en Elda; 44 y siete en Pego; 18 y 12 en Villena; 15 y 10 en Concentina; y 11 y cuatro en Novelda.

Castellón.—En la capital, 15 invasiones y seis defunciones, y 148 y 56 en la provincia; Alcalá, Almansora, Borrio, Segorbe, Sueras y Vider son los pueblos más castigados.

Cuenca.—Ayer hubo en la capital 58 invasiones y 21 defunciones; en la provincia, 20 y 12.

Múrcia.—23 invasiones y cuatro defunciones en la capital; en la huerta, 28 invasiones y 11 defunciones; en los pueblos, 142 invasiones y 68 defunciones.

En Cartagena se elogia mucho la conducta que en las actuales circunstancias ha observado el ex-gobernador de Madrid Sr. Pinedo. Su abnegación y su esmero no han tenido límites.

El Sr. Galdo ha remitido á Múrcia 500 pesetas para los pobres que no piden.

El pueblo más castigado ayer por la epidemia es Mula, en donde hubo 24 invasiones y 13 defunciones. El secretario del gobierno civil y el delegado Sr. Castillo fueron allí á remediar las muchas necesidades del vecindario.

Aumenta el número de casos en varios pueblos de la provincia, y el terror es cada vez mayor. En uno de esos pueblos, una madre se ha visto obligada á llevar el cementerio, en un carreton, el cadáver de un hijo, porque nadie se prestaba á conducirlo.

Teruel.—En la capital, sin novedad, en la provincia, 12 invasiones y cuatro defunciones.

Valencia.—159 invasiones y 76 defunciones, en la capital; en los pueblos, 487 invasiones y 234 defunciones.

Zaragoza.—Capital, 00 invasiones y 00 defunciones; en los pueblos, 201 invasiones y 72 defunciones.

No haya de la atención que en el parte oficial no haya datos de la epidemia en las provincias de Badajoz, Jaén y Segovia, ni de Calatayud, donde, según las noticias particulares y de los periódicos, han ocurrido como nuestros lectores saben, bastantes casos de cólera.

Tampoco publica la *Gaceta* el parte oficial de las provincias de Tarragona y Toledo, por no haberle recibido á tiempo; lo cual, no habiendo habido noche tormentosa, es un defecto que debería corregirse para que de todos los puntos epidemiados hubiera á un mismo tiempo noticias exactas.

Total de invasiones ocurridas ayer en todos los puntos epidemiados, 1.498 invasiones y 664 fallecimientos.

Dicen de Alicante que mejora la situación sanitaria de los pueblos de Catria, Dolores, Guardamar, Alta, Almoradí, Benetuz y otros de la cuenca del Segura, á la vez que la epidemia se reanuda en otras partes.

En Pego, que se registraban escasísimo número de invasiones y defunciones, ha vuelto á tomar incremento la enfermedad, efecto de haber vuelto á la población gran número de emigrantes.

Del pueblo de Elda, escriben con fecha del día 10, que hacia seis días que se había presentado la epidemia, y ya se contaban 190 invasiones y 70 fallecimientos.

Los periódicos de Tarragona dicen que la epidemia está haciendo estragos en los pueblos de la ribera; que en alguno de ellos como Freginals, no hay farmacia ni vigila; que la situación es gravísima, y que reina gran pánico en aquellos pueblos.

El gobernador ha visitado los pueblos invadidos por la epidemia.

Cartas particulares recibidas de Calatayud pintan con sombrios colores la situación porque atraviesa aquel pueblo, en el que ha habido día de registrarse 60 defunciones.

Los médicos se han negado á entrar en turno para la asistencia de los enfermos pobres, y con este motivo la diputación de Zaragoza ha acordado enviar médicos á Calatayud y poner el hecho en conocimiento del gobernador para que dicte las medidas oportunas.

## AL MENUDEO.

Noticias varias.

Londres 15.—El *Morning Post* desmiente el rumor del próximo reemplazo de lord Lyons, embajador inglés en París.

El *Standard* y el *Daily Telegraph* hablan de un próximo empréstito para el Egipto.

Añaden que, después de un cambio de notas con los gabinetes de Austria y Alemania, el Sr. Wolff irá la semana próxima á Egipto, pasando por Constantinopla para conferenciar con el Sultán.—*Fabra*.

El itinerario que debe seguir la fragata *Blanca* en su viaje de circunnavegación, que debe emprender á últimos del mes de Octubre próximo, es el siguiente:

Cartagena, Tolón, Spezzia, Nápoles, Malta, Taranto, Pola, Lefanto, Pireo, Gápolis, Constantinopla, Odessa, Sebastopol, Santari, Smirna, Gápolis, Alejandría, Moka, Colombo, Madrás, Calcuta, Penang, Singapur, Batavia, Melbourne, Adelaide, Sidney, Halifax (Australia), Molcaes, Manila, Amoy, Shangai, Mar Amarillo, Corea, Nagazaru, Yokohama, Honolulu, San Francisco,

Acapulco, Guatemala, Panamá, Guayaquil, Callao, Valparaíso, Magallanes, Malvinas, Montevideo, Río-Janeiro, Bahía, Guayanas, Puerto-Rico, Habana, Nueva-York, Halifax (Canadá), Dublin, Liverpool, Port-moutt, Amsterdam, Christiania, Copenhague, Kiel, San Petersburgo, Stokolmo, Danzík, Hamburgo, Havre, Brest, Lisboa, Tángar y Cartagena.

La expedición durará tres años. Leemos en El Posibilista de Sevilla: «Parece que en cumplimiento de auto del juzgado de primera instancia de San Antonio de Cádiz, fué detenido é incommunicado anteaer en la cárcel, el oficial primero de la contaduría de Hacienda de esta provincia D. Fernando Serrano.

Se ignoran las causas de esta prision y con tal motivo se hacian ayer todo género de comentarios, causando estraña en no pocas personas, que se expresaban favorablemente al Sr. Serrano.» Del fondo de calamidades se han concedido cinco mil pesetas á la provincia de Cuenca para remediar la situación aflictiva de los pueblos invadidos por la epidemia; 3.000 á los pueblos de Ocaña, El Carpio y Pantoja (Toledo); 1.000 á Santo Tomé (Jaén); 10.000 á la provincia de Mérida; 10.000 á la de Teruel, y 5.000 á Alhama (Múrcia).

De Puente del Arzobispo nos escribe el alcalde atenta carta, que por su mucha extension sentimos no poder publicar íntegra, pidiendo rectificásemos una noticia que días pasados nos comunicaron de dicho punto, respecto á ciertas medidas adoptadas por la referida autoridad con algunas personas que habian entrado en la poblacion con sospechas de proceder de puntos infestados.

Segun nos dice el alcalde, no fueron varios, sino un individuo al que detuvo, porque procedia, segun noticias exactas, de punto epidemiado, y si instruyó diligencias y las remitió al juzgado, fué porque dicho individuo se desató con él y no quiso obedecer sus órdenes, de acuerdo con la Junta de Sanidad del pueblo.

Fiesta nacional.

Paris 15 (retrasado).—La fiesta nacional duró toda la noche sin incidente ni accidente, á pesar de la muchedumbre que discurrió por todas partes.—Fabra.

Una comision de vendedores del Rastro titulado Las Américas, se ha presentado al gobernador civil interino de la provincia, solicitando permiso para hacer una cuestacion por las calles de Madrid á favor de las familias víctimas del siniestro del domingo último, muchas de las cuales han quedado en la miseria.

Se ha publicado el prospecto de precios para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de verificarse el 23 de Diciembre.

El premio mayor será de dos millones y medio de pesetas.

Los 5.557 premios de que consistirá el sorteo, asciende á 18.250.000 pesetas.

Se indica para ocupar los obispos vacantes de Leon y Ciudad-Real, á los Sres. D. Casimiro Piñera, dignidad arcipreste de la última de dichas capitales, y al lectoral de la catedral de Oviedo, D. Joaquin Palacios.

Por telegrama de la Habana á la prensa neoyorkina, se supo ayer en Madrid que en la capital de Cuba falleció el 1.º del corriente el Sr. D. Ramon Herrera, acaudalado propietario, naviero, gran comerciante y ex-jefe de voluntarios.

Está ultimándose en el ministerio de Marina el estudio para hacer extensiva á todos los cuerpos de la Armada la situacion de escedencia creada por el de la Guerra. Las bases serán las mismas que para dicho departamento, en todo lo que puede aplicarse á dichos cuerpos de la Armada.

Viaje imperial.

Paris 15.—Un despacho de Kieff dice que el Czar es esperado en el próximo Agosto en aquella capital para asistir á las maniobras militares.

Se asegura que la entrevista de los tres emperadores tendrá lugar en un breve plazo en Skierniewice.—Fabra.

Como El Dia haya dicho que se va á destituir á un consejero de Estado, presidente de seccion, que hace un mes próximamente se marchó al extranjero sin la correspondiente licencia, pregunta El Progreso, si el amenazado es el general Sanchez Bregua.

Segun nuestras noticias el amenazado es un paisano.

Las armas de la calle de las Velas.

Segun dice La Integridad, se ocuparon 19 carabinas del sistema Berdan y algun otro, bayonetas, picos y hachas y una caja de municiones. Tambien se han encontrado algunos documentos fechados en Lisboa, en lenguaje convenido y firmados por una mujer.

El zapatero, inquilino de la casa, no ha sido habido.

En El Noticiero encontramos estas dos noticias: Al gobierno de Sevilla, que es de primera clase, irá el Sr. Alcázar, gobernador de Mérida. Se decía anoche que el gobernador de Lérida habia presentado ó presentaría en breve su dimision.

Revolucionarios.

Paris 15.—Noticias de origen fidedigno aseguran que los Sres. Ruiz Zorrilla y Paul y Angulo se hallan actualmente en Londres.—Fabra.

Nuestro ilustrado corresponsal en La Granja, nos participa que ha suspendido su viaje á aquel Real Sitio la Infanta doña Cristina y que en la tormenta de anteaer, cayó un rayo en la fabrica de cristales causando muchos desperfectos en el edificio. A uno de los operarios le quemó una mano.

«El Times» y el debate político.

Consigna á esto un artículo El Times, se muestra poco partidario del debate, trata con mucha cortesía el talento oratorio del Sr. Cánovas, y dice del Sr. Sagasta.

«El discurso del Sr. Sagasta fué interesante é importante. El jefe reconocido del nuevemente constituido partido liberal necesitó ejercitar la más esquisita discrecion y circunspeccion para no herir las susceptibilidades de elementos opuestos, como lo son por un lado sus viejos colegas fusionistas, Martinez Campos, Vega Armijo y Alonso Martinez, y por otro nuevos reclutas de opiniones mucho más avanzadas, como Martos, Monteros Rios y otros, que últimamente se oponian á él desde las filas del partido de la izquierda dinástica. El Sr. Sagasta cumplió este objeto con habilidad y tacto consumado.»

La verbena del Carmen.

En Nuestra Señora del Carmen una de las virgenes más simpáticas y que mejor atraccion ejercer entre los fieles.

Su imagen se halla en la iglesia de San José, y sin duda por esto, la verbena en honor de la Virgen se celebra todos los años á todo lo largo de la calle de Alcalá, empezando en la esquina de la de Peligros y terminando en la fuente Cibele. Los buñuelos, el aguardiente y el agua con azucarillos, por cuestion de higiene los han relegado á punto más distante, frente á los Jardines del Retiro; pero á bien que el olorillo de aceite junto á la juerga

que arman las vendedoras voceando la mercancía, basta y sobra para atraer la atencion de los que buscan el jaleo y evitar el paso por allí á los que hace toser el olor de aceite quemado.

La verbena de anoche ha sido, de las que hasta ahora se han celebrado, la más concurrida, y en la que los dueños de los puestos han vendido más.

La Equitativa, sociedad de seguros sobre la vida, de los Estados-Unidos, pone en conocimiento de sus tenedores de pólizas, por conducto de su sucursal de España, Sevilla, 16, pral., que ha pagado durante el mes de Mayo último los siniestros siguientes:

Table with 2 columns: PAISES and CANTIDADES. Lists countries like Alabama, Alemania, Australia, etc., with corresponding amounts in Duros.

TOTAL PAGADO EN MAYO 1885, DUROS... 347.063

Sucursal de España: Sevilla, 16, principal, Madrid.

En la mañana de ayer visitó al señor ministro de Fomento el Hospital Clínico y la Facultad de Medicina, acompañado del doctor Crens, rector del cláustro, y del decano de la facultad, Sr. Calvo Martín.

Tambien visitó ayer tarde el Sr. Pidal la Moncloa, donde se prone construir un edificio para Escuela de agricultura.

Ha presentado la renuncia de sus cargos de aliente alcalde y concejal el Sr. Rivaherrera.

En la sesion de hoy, si se celebra, se dará cuenta de ambas dimisiones.

En la mañana de ayer falleció el director de la Reforma Social, Sr. Remis.

Ferran defendido en Francia.

La cuestion Ferran apasiona cada vez más los ánimos en Paris, segun dice el corresponsal de El Imparcial. Las gentes se van dividiendo y se observa una reaccion marcadamente favorable al médico español, y condenatoria de la conducta del doctor Brotaud.

En la Academia de Ciencias se leyó ayer una nueva comunicacion del doctor Ferran, más explícita que las anteriores, y haciendo valer sus derechos al premio de 100.000 francos fundado por M. Breant para premiar al inventor del mejor preservativo contra el cólera.

El presidente de la Academia dijo, al leerse la comunicacion, que no habiendo cólera en Francia, es imposible experimentar de un modo satisfactorio la eficacia del sistema Ferran.

En el Senado, ayer, M. Paul Bert, el conocido hombre de ciencia y exministro, se declaró en contra de la conducta observada por el doctor Brotaud y por la Academia de Ciencias, y dijo que la importancia del asunto y los fundamentos en que parece apoyarse la peticion del doctor Ferran, exigen que fuese convocada la comision del premio Breant.

Esta ha sido citada para el lunes próximo. Por donde se vé, que hasta en esto son infortunados los periódicos ministeriales españoles.

Ateneo.

Anoche celebró junta general para ocuparse, entre otras cosas, de las dimisiones del presidente Sr. Moret, del secretario general Sr. Zavala y del depositario Sr. Molinero. El Sr. Moret funda su dimision en no haber existido completa unanimidad en su eleccion.

Admitidas las dimisiones á propuesta del señor Carvajal, se otorgó á los dimisionarios un voto de gracias por su gestion administrativa.

Mañana se reunirá la junta de gobierno para acordar el día en que ha de celebrarse la eleccion de cargos vacantes.

Un beneficio.

La funcion que, como hemos anunciado, se preparaba á favor de las víctimas del cólera, tendrá lugar el domingo 19 del corriente, en el teatro de la Comedia. Segun vemos por el programa, no dudamos en asegurar que el público saldrá satisfecho en vista del buen gusto en la eleccion de obras y el nombre de los artistas que en la funcion toman parte, y todos desinteresadamente.

La comision encargada de organizar este espectáculo, trabaja sin descanso para darle la mayor amenidad posible, á la vez que conseguir el mayor rendimiento, dado el laudable fin á que se dedica. SS. MM. y AA. RR. están invitadas para asistir á dicho espectáculo.

El subsecretario del ministerio de Marina, don Ramon Topete, ha dirigido una circular á todos los jefes de negociado de aquel departamento, prohibiendo en absoluto los privilegios que se vienen observando con una parte de la prensa, referentes á la adquisicion de noticias en aquel centro, y mandando que sean todos los periódicos atendidos por igual.

Segun nuestras noticias, el nuevo ministro de Marina tiene el propósito de decretar en breve plazo la apertura de la Escuela naval flotante, en vista de que son muchas las familias que desean dedicar sus hijos al servicio de la Armada.

De viaje.

Nuestro distinguido amigo el Sr. D. Claudio

Moyano ha salido para su casa de Fuentelapeña, donde pasará la temporada veraniega.

Tambien ha salido para Caldas de Besaya nuestro estimado amigo el doctor Sr. Gonzalez Encinas. Desde dicho punto se trasladará á Bilbao, donde se propone residir hasta que termine el verano.

Ha salido para Santander nuestro amigo el Sr. Romero Giron, y para Panticosa el Sr. Font y Martí, ex-teniente alcalde procesado.

EDICION DE LA NOCHE.

Consejo de ministros.

A las nueve se ha reunido en Palacio bajo la presidencia de S. M.

Despues del resumen político esterior, é interior del Sr. Cánovas, el señor ministro de la Gobernacion leyó una estadística minuciosa del desarrollo de la epidemia cólerica desde su principio, y las últimas noticias recibidas hoy. De la primera resulta que han sido atacados, hasta la fecha, en toda España, 60.000 personas próximamente, falleciendo unas 17.000; es decir, que puede calcularse el término medio de las defunciones en un 25 á 30 por 100. Tambien se advierte, por la marcha de la epidemia, que sigue la direccion de las cuencas de los rios.

Dió cuenta tambien el señor Villaverde de la conspiracion sorprendida en Zaragoza, atribuyéndola escasa importancia.

El nuevo ministro de la Gobernacion habló despues del pensamiento que tiene de separar del ministerio de la Gobernacion la direccion de Penales, para agregarla al ministerio de Gracia y Justicia; un proyecto que, por las dificultades que presenta, ha de estudiarse detenidamente, y no podrá plantearse en mucho tiempo, segun nos dijo el Sr. Silvela, teniendo que limitarse al principio su aplicacion á los pocos establecimientos carcelares que tenemos en España; pero que determinaría un gran adelanto y rapidez en la administracion de justicia, sobre todo en lo concerniente al procedimiento del juicio oral.

El señor ministro de Hacienda ha hablado largo y tendido de consumos; tanto, que, segun nos ha dicho un consejero responsable, como yo no entiendo de esas cosas, estaba ya mareado (frases textuales), cosa que nos ha hecho creer que efectivamente el Sr. Cos-Gayon ha debido hablar mucho, pues el aludido consejero es quizá el único de todos que está en la obligacion de no marearse nunca.

El ministro de Fomento ha dado cuenta de su proyecto de escuela en la Moncloa, cuyos trabajos se inaugurarán pronto.

Del viaje á la Granja de la Familia Real, se ha acordado suspenderlo por ahora y esperar nuevas noticias de la fuerza de la epidemia en Segovia.

Despues del Consejo, S. M. ha firmado el nombramiento del Sr. Cadorniga para la subsecretaría de Gobernacion; el del Sr. Amorós para la de Gracia y Justicia; el del Sr. Antequera para la presidencia de la junta consultiva de Marina y otros varios decretos referentes á auditores de Marina y sanidad militar de Guerra.

El consejo terminó á la una.

Hoy ha llevado el ministro de Marina á la firma con S. M. los siguientes decretos, que mañana debe publicar la Gaceta:

Ascendiendo á vicealmirante y nombrándole vicepresidente de la Junta superior consultiva á don Juan Bautista Antequera.

Nombrando auditor de la Armada en el arsenal de Cartagena á D. Enrique Codina.

Aprobando los reglamentos de archiveros que han de regir en el archivo central y secciones de los departamentos.

Nombrando vocal de la comision encargada de redactar el Código de la Armada al coronel de infantería de marina D. Manuel Manrique de Lara.

Ascendiendo á sus inmediatos empleos á don Manuel Sanchez, D. Juan José de la Motta, don Jose Peres, D. Lorenzo Viniestra, D. Ramon Llorente, D. Juan Carrascosa y D. Joaquin Gutierrez de Rubalcaba.

En la sesion celebrada el martes por el ayuntamiento de Reus, todos los concejales que asistieron á dicha sesion, en número de 23, acordaron presentar la dimision de sus cargos; á este acuerdo se adhirió el alcalde, obediendo todo ello á no haber obtenido resultado alguno las gestiones hechas por la comision que vino á Madrid para tratar con el gobierno de la administracion del impuesto de consumos.

Dice el Diario de Huesca que en Candanosa y en Gurra de Gállego se han establecido cordones sanitarios, de la manera más inexplicable é irregular, porque en el primero de dichos pueblos ha desaparecido la enfermedad, y además se permite la salida de gentes del pueblo, previa una lijera inspeccion médica.

En el segundo de dichos puntos, el cordon estuvo á punto de originar un alboroto, pues se empleó en una zona que impedía el acarreo de las mieses, lo cual dió lugar á vivas protestas.

El martes, á las nueve de la mañana, se reunió en la capitania general de Barcelona el Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra los jefes y oficiales pertenecientes á los batallones de reserva y depósito de Santa Coloma de Farnés, más el coronel jefe de la misma zona.

La causa se ha instruido á consecuencia de la sublevacion ocurrida en el citado punto el año último. En ella se hallan complicados 21 individuos.

En el dictámen fiscal se pide la absolucion de los procesados.

Para la direccion de Establecimientos pensales se indica á D. Antonio Hernandez, y para la del Registro de la Propiedad al Sr. Conde y Luque.

Por ahora seguirá en la subsecretaría de Marina el Sr. Topete.

Como nosotros, niega tambien hoy El Imparcial que el general Martinez Campos haya visto al Rey hace mucho tiempo, ni que haya celebrado conferencias con los señores marques de la Habana y Jovellar.

El Imparcial atribuye todo lo que se ha dicho—y con razon—al afán que algunos tienen de decir cosas que alarmen ó que sirvan para sembrar antagonismos.

Nada menos que siete sacas—dice El Progreso—siete grandes sacas de correspondencia privada, y por lo tanto de un exclusiva propiedad, se ha llevado del ministerio de la Gobernacion á su casa, segun cuentan, el Sr. Romero Robledo.

Muchas sacas nos parecen.

Al publicar en nuestro número de anoche las invasiones del cólera morbo que durante el día habian ocurrido, dijimos que una de ellas habia

sido la de Dolores Perez Diaz, de cincuenta y cinco años, viuda, en el parador de Sierra, carretera de Castilla.

Mejor informados por personas que nos merecen entero crédito, podemos asegurar que la veracidad de lo ocurrido fué que dicha mujer, procedente del Cerro de los Corbos, (carretera de Extremadura) donde vivía, se dirigió ayer por la mañana á Madrid, sintiéndose enferma, y al llegar á la glorieta del puente de Segovia, y apercibido al alcalde de barrio, la condujo á la puerta del brasador de Sierra, en cuyo punto permaneció breves minutos mientras fué una camilla que aquel agente de la autoridad pidió por el teléfono que existe en dicho parador, y condujo inmediatamente á la enferma al hospital General. En el parador de Sierra no ha ocurrido, pues, invasion alguna.

La compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha apelado inmediatamente que le ha sido notificada, de la sentencia dictada por el juzgado de la Latina en la primera instancia del pleito relativo al ferro-carril de Mérida á Sevilla, que contra dicha compañía siguen la de ferro-carriles extremeños y D. Francisco de Paula Retortillo.

Hé aquí el programa del concierto que se verificará mañana en los Jardines del Buen Retiro:

Primera parte.—1.ª, Isabella; overture, Suppé.—2.ª, Polonesa; Schull.—3.ª, Les Sourires, walses, Waldtenfel.—Segunda parte.—a, Au Cabaret; b, Sous les Tilleuls; c, Dimanche matin; Massenet.—d, Dimanche soir; Rossini.—2.ª, Serenata Napolitana, Paladino.—3.ª, Pizzicato, Jaubert.—4.ª, Las Amazonas, polka, Espino.

Uno de los partes de Londres, del servicio de El Imparcial, da cuenta de esta noticia:

El Munster Bank (Limited) acaba de declararse en quiebra.

«Era uno de los más importantes de Irlanda. Tenia un capital de 1.750.000 libras esterlinas (próximamente 175 millones de reales).

La catástrofe sume en la ruina y en la miseria á centenares de labradores y de familias modestas del Mediodía y del Occidente de Irlanda.»

Ayuntamiento.

A las tres y media de la tarde se ha celebrado la sesion de hoy, bajo la presidencia del Sr. Bosch.

Aproba la el acta de la anterior, dió cuenta el presidente del resultado de la visita hecha por él y una subcomision de la de Presupuestos al ministro de Hacienda, para interesarle á favor de la devolucion al ayuntamiento de la administracion de consumos.

Los lectores de El Correo conocen ya los por menores y resultado de dicha visita y nada nuevo dijo el Sr. Bosch acerca de la misma, prometiendo seguir sus gestiones para el inmediato cobro de los créditos que el ayuntamiento tiene con la Hacienda.

Propuso el Sr. Maltrana que se abriera un debate ámplio acerca de los medios que pueden mejorar el estado del erario municipal y los que deben emplearse para conseguir en favor de Madrid lo que otros ayuntamientos han conseguido en la cuestion de consumos.

El presidente interrumpió al Sr. Maltrana, asegurando que ningun ayuntamiento ha conseguido del ministro de Hacienda nada que no pudiera conseguir el de Madrid, y que son inexactas las noticias de concesiones á los municipios de Barcelona y Zaragoza, que ha publicado la prensa.

Se acordó, á propuesta del presidente, que los tenientes de alcalde, en nombre del ayuntamiento, felicite á los señores ministro de la Gobernacion y gobernador de la provincia.

Se dió cuenta de haberse admitido á D. Buenaventura de la Rivaherrera, la dimision de concejal y teniente alcalde, y de que corriéndose la escala de éstos, habia sido nombrado el Sr. Lopez Dávila (D. Luciano.)

A peticion del señor marqués de la Vega de Armijo, quedó sobre la mesa un dictámen relativo á la construccion de un tranvia desde la calle de Goya á la Moncloa.

Se leyeron dos comunicaciones de la alcaldía presidencia; la primera relatando lo sucedido en el incendio de las Américas, y sincerando al ayuntamiento de los cargos que se le han hecho por las faltas de que se le ha culpado y proponiéndose oficio al señor director de Obras públicas solicitando la canalizacion con agua de Lozoya de las calles del ensanche que carecen de agua.

Es la segunda despues de un prólogo en que se trata del informe de Jovellanos sobre la ley agraria; estado de los caminos; longitud de las carreteras generales que, partiendo de Madrid, pueblos que atraviesan, etc., etc., se propone que el Estado abone los gastos de la conservacion de las calles de esta villa que comunican directamente con las carreteras y caminos que parten de Madrid, calles que tienen una longitud de 17 kilómetros y 320 metros.

El Sr. Pi y Margall, que como otros concejales, no se habia podido enterar bien, pidió que esta segunda proposicion quedara sobre la mesa.

Aprobada la orden del día, se levantó la sesion á las cuatro y media.

El Sr. Sagasta ha asistido á la sesion á última hora, pero no ha hablado, con gran descontento del numeroso público que ha concurrido á la sesion.

Noticias de esta tarde.

Casos de hoy en Madrid:

Petra Jusans Alfonso Fernandez, de veintiseis años, casada, ventoso de la María, camino Carabanchel.

Anastasia Delgado Ruiz, de veinticuatro años, soltera, Ruda 10, 3.º interior.

Carolina Manso, de veintidos años, soltera, Arganzuelo, 31, principal, núm. 14.

Brigida Moreno, de catorce meses, hija de la anterior.

Carolina Fernandez, Aguila, 23, principal.

N. Pardo, calle de San Luis (Cuatro Caminos), tienda.

Juan Navarro Huertas, camino de Carabanchel.

Dolores Navarro Alonso, camino bajo de San Isidro, 2, principal.

Defunciones: De los atacados hoy ha fallecido Juan Navarro; de los invadidos ayer, María Noguera.

En Carabanchel han ocurrido varios casos de cólera, comprobados por el Dr. Lacasa. El alcalde de aquel pueblo ha visitado hoy al gobernador interino, para interesarle en pró del establecimiento de un hospitalillo en el palacio viejo de Vista Alegre, donde pueden ser alojadas tambien las familias de los cólicos.

El arroyo de Meaques está en malas condiciones, debe ser saneado, por lavarse allí mucha ropa de Madrid.

Se ha ordenado la desinfeccion y fumigacion de las casas epidemiadas.

Valencia.—En las últimas doce horas han ocurrido en la capital 59 invasiones y 32 defunciones. Toledo.—Una invasion y una defuncion en la capital, durante las últimas veinticuatro horas. En la provincia, 67 invasiones y 19 defunciones. Tarragona.—Sin novedad en la capital. En la estación más próxima á la línea de Valencia falleció ayer la esposa del jefe de la misma, y fué invadido gravemente el telegrafista. Incomunicada la estación y suspendido el servicio. En la provincia, 83 invasiones y 33 defunciones.

El Sr. Taboada ha regresado hoy de Segovia, y ha dado cuenta al director de Sanidad y al ministro de su visita de inspeccion. Cree en resumen, que la epidemia puede dominarse, pero que el ayuntamiento debe sanear el arroyo Olamores, que pasa por el arrabal.

Cambios.

París 16.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 57 2/4.—Fabra.

Los rusos y los ingleses.—Nuevas noticias.

Londres 16.—El Daily Telegraph dice: la cuestion del Afghánistán sin haber entrado en el período agudo, se ha vuelto rodeada de serias dificultades.

El ministro presidido por el Sr. Gladstone se habia puesto de acuerdo con el señor de Gers, para ceder Penjdeh á Rusia. La ciudad de Zulficar quedaba á los Afghanos.

Lord Salisbury llegó al poder muy decidido á aceptar el arreglo preparado por los Sres. Gladstone y Giers.

Como quiera que los rusos han tenido nuevas pretensiones y sobre todo la de dominar el desfiladero de Zulficar que el Emir considera como indispensable á la garantía de sus intereses, se cree que sea difícil una inteligencia entre Rusia é Inglaterra.

Sin embargo, el emperador de Rusia ha propuesto el nombramiento de una comision de límites, pero es poco probable que la acepta Lord Salisbury, quien se muestra conciliador pero muy firme.

En Inglaterra el arreglo se considera imposible si los rusos no aceptan la solucion convenida entre el Sr. Gladstone y el Sr. Giers.

Londres 16.—El Standard dice hoy que en vista del avance de los rusos hacia Zulficar, los afghanos pidieron á la comision inglesa que fuese áomarcat con el objeto de dirigir la defensa de aquella comarca.

El Times dice que la Rusia es la única potencia que no ha consentido en el nuevo empréstito para Egipto.—Fabra.

No es cierto que el Ayuntamiento trate de crear los arbitrios sobre el alquiler de las habitaciones y sobre el mobiliario de que hablan algunos periódicos.

Sería conveniente que las familias de los que fallecen del cólera, llenaran todas las formalidades del registro civil al ocurrir la defuncion, lo contrario, dificulta la identificacion de los cadáveres y hace que las inhumaciones se demoren veinte y treinta horas, hasta tanto que llega al capellan del cementerio del Este la orden de enterramiento.

Hoy ha visitado al alcalde primero una comision de abastecedores y ganaderos, encargada por sus compañeros de exponer al Sr. Bosch la conveniencia de que el aduero por entrada de reses en el matadero se exija por cabeza, no por el número de kilos que pesa cada res.

El Sr. Bosch prometió estudiar esta reforma, que estima justa y necesaria.

Esta tarde, á las cinco, ha tomado posesion el nuevo gobernador civil, Sr. Corbalan, cesando, por tanto en los cargos de gobernador y secretario interinos, respectivamente, los Sres. Aranda y Diezfebrero.

Después de tomar posesion, el gobernador, acompañado del doctor Leocasa, ha girado una visita á los alrededores del Puente de Toledo, camino de Carabanchel, con objeto de prohibir la acumulacion de basuras, la cria de cerdos en malas condiciones y quema de turbas en los tejares.

Mañana á las ocho, visitará el Sr. Corbalan el pueblo de Tetuan.

S. M. ha firmado hoy, despues del Consejo, los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Jubilando á D. Lope Ovejuna y Garcia de los Fallos, presidente de la Audiencia de Santander.

—Idem al magistrado electo de Lerma, D. Juan Lopez Mourry.

—Trasladando á plaza de magistrado de Burgos á D. Joaquin del Río y de la Torre, fiscal de la Audiencia de Colmenar.

—Idem á Barcelona á D. Pablo Gudal y Castillon, magistrado de Burgos.

—Idem á la presidencia de la Audiencia de Guadalajara, á D. Amaro Lopez Borreguero, fis-

cal elasto de Gerona, y á la familia de Gerona, á D. Pedro María Orti y Verdin, magistrado de Valencia.

—Trasladando á Alicante al magistrado de Baza D. Ramon Rovers, y á Baza al de Alicante, D. José de la Torre y Collado.

En el Consejo de hoy, el ministro de Fomento ha dado cuenta de un proyecto de subvencion en favor del teatro Nacional.

Se han reiterado las órdenes para la custodia de Canal de Lozoya y del canalillo de la Guindalera, aumentándose la fuerza de Guardia civil asignada á este servicio.

BALANCE DEL DIA.

leyendo despacio la relacion que anoche dieron en la Puerta del Sol, de los sucesos de Zaragoza, y lo que dicen además los periódicos de esta capital, hoy recibidos en Madrid, se deduce habia intento allí de algo; pero promovido principalmente por algunos paisanos.

De todos modos las versiones que anoche corrieron por cafés y por tertulias los ministeriales, evidentemente eran exageradas, pues se ha visto que la guarnicion no se ha movido para nada en Zaragoza, ni en sus cuarteles llegó á penetrar ningún revolucionario.

Lo único que se ve es que en España hay siempre gente dispuesta á perturbar el orden; y que no son ociosas ni injustificadas, por esto, las desconfianzas de los gobiernos y de las gentes prudentes.

En los círculos políticos, á más de esto, se siguen comentando los nombramientos que el gobierno viene haciendo para altos cargos de la administración, poco afortunados hasta ahora—con alguna que otra excepcion—en el sentido de que dentro de su personal podian ser mejores los tales nombramientos.

Nosotros, sin embargo, en esto, no somos muy severos en la crítica, porque entre otros males que afligen á los partidos, no es el menor la falta de personal inteligente para los cargos delicados.

Ni para las direcciones, ni para los gobiernos de provincia, ni para otros cargos de análoga importancia, tienen los conservadores y los liberales juntos, arriba de dos docenas de personas idóneas.

El que conozca bien el personal que aquí constituyen las mayorías parlamentarias de turno, y las tertulias de los parlamentarios, reconocerá que para cada hombre discreto que viva en estos grupos, lo menos hay cincuenta tontos, pero tontos presumidos, que es la peor especie, y que solo sirven para dar jaqueca á los ministros con sus pretensiones, y para hacer disparates cuando pescan un empleo.

Mientras no varien las costumbres, y los aspirantes á empleados no se convencen que seria mejor que estuviesen detrás de un mostrador, ó en su pueblo cuidando de su cortejo; de seguir como están las cosas, hay que resignarse con este mal, y á que aquí todo el mundo sirva para todo, incluso para las altas funciones de gobierno y de administración, que son las más difíciles y delicadas que puede acometer el entendimiento humano; pues á más de una regular saber, hay que tener un esquisito tacto, y luego una gran rectitud, y por cima de todo, una gran elevacion de ideas; y todo esto junto, casi nadie lo tiene, y ménos esas bandas de pretendientes que suben cuando mandan sus amigos, y que vuelven á las tinieblas, y en general á la holganza cuando gobiernan sus adversarios.

En cuanto al nombramiento concreto del señor Corbalan, una cosa se nos ocurre, y es que con ocasion de haber justicia nueva en el gobierno de provincia, deben tambien empezar costumbres nuevas.

Por no sabemos qué tradicion ó corruptela, los gobernadores de Madrid parecen, por la asiduidad con que asisten á los Reyes y á las Infantas, una especie de apéndices de Palacio, que hay que cortar en obsequio de la familia real, que es natural gus-te de vivir en santa libertad, y en obsequio tambien del servicio público, que pide que los gobernadores se dediquen á los fines de su instituto.

¿Qué falta hace que el gobernador persiga como una especie de sombra, el cuerpo de los Reyes y de las Infantas, y que se lo encuentren SS. MM. y altezas hasta en la misma sopa?

Nosotros, al menos, si fuéramos Reyes, no podríamos aguantar esta jaqueca; y si fuéramos gobernadores, no la daríamos por ningún concepto; porque de todas las hipótesis, la más favorable es que el gobernador sea simpático á los Reyes, y

como simpático lo aguanten; pero como puede ser fácil que haya un gobernador que no les sea agradable, pero que al propio tiempo sea un excelente gobernador, ¿qué, con trato tan íntimo buscar rozamientos que podrian en un momento determinar ser causa de disgustos políticos?

En buen hora que el gobernador sepa oportunamente todos los pasos públicos que fuera del Real Alcázar den los Reyes, para tomar aquellas medidas que en prudencia le sugiera; pero fuera de esto, á los Reyes hay que dejarlos en paz, con la servidumbre propia de su casa; y el tiempo que el gobernador pierde en ir al teatro, y en ir al paseo, y en ir á todas las fiestas donde van los Reyes, aunque sean de un carácter modesto, poniéndose el frac, y quitándose el frac, y echando los pulmones por la boca, este tiempo lo puede emplear mejor en cuidar de la vigilancia, de la administración y de los servicios que le están encomendados.

Del Consejo hoy celebrado bajo la presidencia de S. M., lo que nos parece más importante, es el acuerdo en virtud del cual, se enderezarán las cosas para que la direccion de Establecimientos penales, dependa, en un plazo más ó ménos breve, del ministerio de Gracia y Justicia.

La medida nos parece plausible, porque los establecimientos penales, en su conjunto, encajan mejor en Gracia y Justicia que en ningún otro departamento; y además, por demostrar la experiencia que el ministerio de la Gobernacion es impron-ciente para corregir abusos y desórdenes, que es preciso atajar con mano fuerte.

Las noticias del conflicto anglo-ruso son hoy más pesimistas que los días anteriores, segun puede verse en la relacion de noticias que damos en primera plana, y que se deducen de los mismos telegramas que van en esta plana.

La emociion, además, causada en los centros bursátiles y mercantiles de Inglaterra, denota que la conducta de Rusia ha producido viva inquietud en la referida nacion.

La corte ha aplazado por ahora su viaje á la Granja, en vista de las noticias sobre salud pública, recibidas de Segovia.

Los amigos del Sr. Romero Robledo se muestran muy satisfechos por las atenciones personales que dispensa ahora á éste el Sr. Cánovas, y por haberle prometido que lo hará presidente del Congreso en la legislatura próxima.

En los centros oficiales, dice que los únicos militares detenidos en Zaragoza son el teniente coronel Magallon, y un Sr. Lasa, que estaba vestido de comandante, pero cuya personalidad no ha sido aun identificada. Lo que tambien se desmiente en estos centros es que habia sido fusilado el Sr. Magallon; y además parece que contra el señor Magallon no hay sentencia alguna de muerte, como han dicho algunos periódicos de la mañana. Nuestros valores, en baja, á causa sin duda de las noticias telegráficas de Londres.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DE HOY 16 DE JULIO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Includes entries for 4 p. 100 int. o., Id. tit. pequeños, Id. fin de mes., etc.

París, á 8 dias vista, 4'91. Londres, á 90 dias fecha, 47'00

Rásumen.

Los fondos en baja bastante acusada. A la inaccion que en esta temporada existe en las operaciones de Bolsa con lo cual los cambios más bien tienden á declinar, se ha añadido hoy una extraordinaria ofer-

ta de papel tanto en la contratacion al contado como en las negociaciones á fecha.

Las noticias de la Bolsa de Londres con cambios mucho más bajos que los que venian rigiendo, han producido una oferta constante de la Deuda exterior é interior, dando por resultado perder el cambio dentro de la hora oficial próximamente medio por ciento.

Los demás valores han sufrido un quebranto igual en relacion.

Este movimiento en baja de los fondos que ha afectado á todas las Bolsas, parece trae su origen de haberse presentado de nuevo en el horizonte el conflicto anglo-ruso, influyendo tambien en la situacion del mercado las noticias relativas al cólera en diferentes puntos.

La contratacion de esta tarde se ha reducido á lo siguiente:

Más animacion que la ordinaria con motivo de la baja que anunciaba el telegrafo en las Bolsas extranjeras, predominando la oferta á pesar del pedido de papel de plazo hecho á las dos y media para contrarrestarla.

El 4 por 100 interior al contado muy movido, haciéndose bastantes operaciones con cambios sucesivamente más bajos desde 60 por 100 y 60'50 á 59'50.

A fin del corriente se ha publicado esta renta á 59'25 y 35.

Tambien se ha hecho buen número de operaciones desde 59'85 á 59'10, á cuyo último cambio queda ofrecido papel.

El amortizable al 4 por 100 en partida se ha cotizado en orden descendente, desde 78'10 á 78'90 y 95.

Los billetes hipotecarios de Cuba á 87'70 y 75.

La Deuda de Cuba al 3 por 100 á 23'50.

Tambien han perdido uno y medio por ciento las acciones del Banco de España, pues quedan convenidas operaciones de depósitos de la hora de su publicacion á 338, 337 y 336'50.

Bolsín.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 59'45; fin de mes, 59'30.

Sostenido un tanto el cambio, pero parece notarse tendencia á continuar la baja.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 23° centígrados sobre 0.

A las doce de la misma, 34° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 30° idem.

La máxima fué de 35° idem sobre 0.

La mínima, de 19° sobre 0.

El barómetro marca 708 milímetros, tiempo variable.

Las aguas de Aulus (Ariège) son el mejor antidoto contra el cólera. El país es inaccesible á la plaga. Casino, Teatro, Grandes Hoteles del Parque; desde 8 pesetas diarias comprendida toda asistencia.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio de los preservadores y curativos del cólera que aparece en 4.ª plana.

Cultos.

Santo de mañana.—San Alejo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de D. Juan de Alarcón, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

En San Francisco el Grande (plaza de la Cebada) continúa la solemne novena de Nuestra Señora del Carmen; á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Aledo, y por la tarde predicará el Sr. Bocos, terminando con reserva.

En el Carmen Calzado continúa la novena á su titular, predicando por la mañana el Sr. Roldán y por la tarde D. Antonio Sanchez Barrios.

En San Lorenzo id., y será orador el Sr. Grande.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios con sermón que predicará el Sr. Uribe.

En Jesús Nazareno ejercicios con sermón que predicará el señor rector.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat ó la de la Flor de Lis en Santa María.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—La funcion se anunciará por cartelés.

Alhambra.—No hay funcion.

Teatro.—A las 9.—Providencias judiciales.—A las 9 3/4.

Turno impar.—A las 10 1/2.—La molinera.—A las 11 1/2.—De verbena.

Jardin del Buen Retiro.—A las 9.—Concierto por la Sociedad Union Artístico Musical dirigida por el maestro Espino.

Circo de Price.—A las 9.—Gran funcion de moda en la que debutará el trío Elva en los trapecios volantes.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Los escéncricos cosmopolitas.—El hombre sin brazos M. Uathan.—El hércules M. Caccetta.—La joven india Miss Zonobia.—Variados ejercicios por los principales artistas.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez.

Calle de San Gregorio, núm. 8.

16 Julio) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (f. 48

EL ZUECO ROJO

Los dos esposos permanecieron inmóviles por un momento, y despues entraron en las ruinas, en donde sus pasos levantaron un polvo aun caliente.

El incendio no habia respetado nada; los raros y groseros muebles que poseian, estaban carbonizados.

Al reconocer los restos de la cuna de su niño, la Roja cayó de rodillas anegada en lágrimas.

Su marido, que hneameba por los escombros encontró aun calientes el martillo y el escoplo que le servian en la cantera.

Tomó el escoplo y lo afiló en una piedra que la mojó con saliva.

—Cantain, marido mio—dijo la Roja precipitándose sobre él y cogiéndole del brazo—venite conmigo, no quiero que nos quedemos aquí. Si yo descubriera al que ha puesto fuego á la casa, bajo cuyo techo ha muerto nuestro pequeño, te diria que le matases. Y si tuviera hijos—añadió con salvaje acento—iria yo misma á matarlos. Vamos, ¿vienes?

Y cogiendo la mano de su marido, lo llevó hacia el patio.

—Vamos—repitió el cantero—Pero ¿dónde iremos?—preguntó mirando á su mujer con desesperacion.

Hace mucho tiempo que marchamos por el camino de la desgracia—dijo la Roja—Dios se apiadará de vernos sufrir.

—Mujer mia—dijo Cantain apretando con fuerza la mano de su mujer—esto es más fuerte que yo, pienso mal.

—Lo sé, marido mio—interrumpió la Cantain—pero mientras yo esté á tu lado no harás nada malo.

Y cogiéndole de un brazo, le obligó á salir al campo.

Sin que su mujer lo notara, Cantain habia cogido

un carbon, y siguiendo la calle Mayor, única que se puede decir que compone la aldea de Saint-Clair, trizó, sin que la Roja lo viera, una cruz en las puertas de las casas por donde pasaba, formulando al mismo tiempo interiormente un voto de venganza.

En el año que siguió á su partida de Saint-Clair, todas las casas que Cantain marcó con la cruz fueron víctimas de una desgracia.

CAPITULO XIV.

Las revanchas de Cantain.

Cuando al empezar esta narracion presentamos á Cantain como uno de los parroquianos más asiduos del Zueco Rojo, habian trascurrido treinta años y la generacion, que persiguiéndole le habia hecho abandonar el país, habia casi desaparecido.

Habia vuelto á Saint Clair y habitaba la Casa de Paja que habia hecho reconstruir despues de la muerte de su mujer, y el establecimiento de su segunda hija Eloise, casada con el tabernero Pampeau, habia venido á fijar la nueva fase de la existencia que habia adoptado en la época que le encontramos.

En esta época, el viejo Cantain, no iba á trabajar á las canteras, pretendiéndose atacado, como hemos dicho, de la enfermedad de la arena, y vivia materialmente de industrias prohibidas.

Cazaba furtivamente con tanta libertad como si tuviera licencia de caza, y cuando llegaba al país un guarda nuevo, Cantain tenia la costumbre de tomarle la medida, como él decia, con alguna temeridad ofensiva que venia á parte en una invitacion á la prudencia. Era por otra parte el héroe de una gran cantidad de historias que hubieran podido ser de gran interés para el procurador del rey, y desde hacia mucho tiempo, cuando una ave ó un conejo desaparecia de un corral no se acusaba á la zorra.

Pero si la opinion pública designaba al ex-cantero en voz baja como autor de todos aquellos latrocinios, las mismas víctimas tenian buen cuidado de abstenerse de toda declaracion contra él.

Esta impunidad le estaba asegurada, gracias al terror tradicional que su nombre excitaba aun entre los habitantes de Saint-Clair, y sobre todo, gracias á dos ó tres venganzas tan hábilmente concebidas y ejecutadas, que era imposible perseguirlas por falta de pruebas.

Pampeau, cuya probidad sufría por la mala reputacion de su suegro, atreviase á reñirle algunas veces.

—Se habla muy mal de Vd. en el país—le decia—y se pronuncian palabras ofensivas al pasar por su casa de Vd.

—¿De qué se quejan?—respondia cínicamente el cantero.—Yo no tomo más que lo que me hace falta—y aludiendo á las borracheras de su yerno: Tú debias hacer lo que yo—le decia.

Cantain, en efecto, por más que diariamente hiciera gran consumo de vino, jamás se embriagaba.

—Pero al menos—decia Eustaquio,—yo tomo lo mio y lo que bebo lo pago. Vd. tiene muy mala fama, es Vd, tenido por muy mala persona y llegará un día en que se le cazará como una zorra y harán cocer su pan demasiado duro para sus dientes.

—Las gentes de aquí no son tan bestias para prenderme ó dejarme prender, saben que soy tan útil en el país como los espantados que se ponen en el campo para asustar á los pájaros. El día en que yo no exista, todos los uniformes verdes y las placas doradas del canton viviran en vuestros bolsillos.

—Es igual—decia el yerno con inquietud—desconfie usted. Esto acabará mal, no trae cuenta ponerse en guerra con la ley.

—Yo estoy en paz conmigo. Vete á dormir—le decia su suegro.

Las previsiones de Eustaquio Pampeau no debian tardar en realizarse. Un día de fiesta en Saint-Clair, un vecino de Cantain, llamado Guillorin, que por su proximidad era más á menudo que los otros víctima de los robos del viejo cantero, le acusó públicamente de haberle robado la vispera varios haces de su huerta.

Excitado, sin duda, por las libaciones hechas en

la taberna, se mostraba ménos cauto que de costumbre en sus espresiones.

—Veamos, muchacho—le decia el guarda tratando de calmarle—dame pruebas de lo que dices, y le denunciaré; pero sin pruebas no puedo hacer nada.

—¡Pruebas!—exclamaba el labriego—¡vaya si las tengo! ¡Y muy calentitas! Lo que me ha robado está en su casa; lo he visto subiendo al tejado de la mia. Si tú cumplieras con tu deber, como debias, tomarias acta de mi denuncia.

—Otro día que tengas más sangre fria y testigos venme á buscar y verás si hablo—replicó el guarda.—Mientras tanto te aconsejo que no hables alto. Estamos cerca de casa y Cantain podria oírte y pedirme como testigo de que lo habias calumniado públicamente, lo que constituye un delito.

Y añadió bajando la voz y señalando la casa: —Deseo que el viejo no te haya oido.

—¿Crees tú que tengo miedo?—dijo Guillorin escitado por la contradiccion y por la presencia de algunos vecinos.

—Tal vez hoy no le tengas; pero mañana seguramente te vigilará lo que has hecho. ¡Ah! si tuvieras seguridad; pero cuando no se tiene seguridad de una cosa, es fácil equivocarse.

—Pues bien—dijo Guillorin con creciente cólera que la borrachera aumentaba por segundos—quiero que ese bribon sepa lo que pienso de él, lo que pensamos todos, y nadie se atreve á decir—añadió dirigiendo una mirada á los aldeanos buscando adhesion en los que, dirigiéndose á la puerta, se detenian junto al grupo preguntando de qué se trataba.

Despues agachóse, cogió un trozo de yeso del suelo, y dirigiéndose á la casa del ex-cantero, que estaba á algunos pasos de la suya, escribió en la puerta con gruesos caracteres:

Casa de un ladrón.

Todos los espectadores de esta escena se aproximaron, uno despues de otro, á leer la injuriosa inscripcion.

—Muchacho—le dijo el guarda rural que le habia seguido—estás hoy en disposicion de hacer bes-

**EXPOSICION GENERAL**  
**CON VENTA DE LAS GRANDES NOVEDADES DE LA ESTACION**  
 EN LOS  
**GRANDES ALMACENES**  
**LOS ESTADOS UNIDOS**

PUEBLA, 19, ESQUINA A LA CORREDERA

Visitando esta casa se comprende y vé claramente que es el establecimiento más importante de España.—Existencias colosales en todos los artículos, comprados directamente en las primeras fábricas del mundo, nos permiten vender como nadie y con un 25 por 100 menos que en las pequeñas tiendas.

**VESTIDOS Y ABRIGOS MODELOS**

Los vestidos se hacen á todas las medidas, perfectamente concluidos y que sientan bien, en preciosas telas de fantasía, desde 50 pesetas.  
 Manteletas elegantes para primavera, modelos de París, desde 15 pesetas á lo infinito.  
 Departamento especial en trajes de capricho para niños.

**SEDERIAS**

Gros ricos de París, surahs, rasca, fulares de fantasía, sedas crudas, encajes para vestidos, granadinas y cuantas telas ricas existen para gran vestir.

**TEJIDOS PARA TRAJES**

Arñures, velos religiosos, cresponés, sanglier, encajes de lana, cachemires Escocia y cuantas novedades ha dado á luz la moda.

**ARTÍCULOS DE PUNTO**

Medias de seda, hilo de Escocia y algodón para señoras.  
 Calcetines de todas clases para caballeros.  
 Completa coleccion de medias y calcetines para niñas y niños de todas edades.  
 Jerseys Judic preciosamente bordados en todos los colores, á 14 pesetas.

**TAPICERIA Y CORTINAJES**

Brocateles, rasos de seda, de lana, yutes, crepés, cortinas concluidas con sus cenefas y flecos, á 20 pesetas.  
 Cortinones y centros de tul, bordados y croché.  
 Visillos de capricho en preciosas combinaciones.

Artículos mil de gran ocasion, y que es preciso ver por ser imposible detallarlos.

Remesas á todas las provincias de España.

**LOS ESTADOS-UNIDOS**

Puebla, 19.—Corredera, 14

**RAFAEL GARCIA**

**LA EQUITATIVA**

SOCIEDAD AMERICANA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1859

DOMICILIO SOCIAL, NEW-YORK, BROADWAY 120

**SUCURSAL EN ESPAÑA**

AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 10 DE OCTUBRE DE 1882

CALLE DE SEVILLA, 16, PRAL., MADRID

BALANCE DE 1884

MILLONES DE Duros

Capital activo.....	55.537.720 61
Ingresos.....	15.003.480 05
Sobrante.....	13.730.332 73
Nuevos riesgos en 1884.....	84.877.057

Pagado á los tenedores de pólizas desde su fundacion:

**DUROS 81.072.486 58**

Una póliza de seguro de LA EQUITATIVA es el mejor empleo de dinero que en beneficio de nuestras familias podemos hacer. El ahorro por el método ordinario es deficiente, porque puede perderse el factor vida. Por eso el seguro de vida es más eficaz. Desde el momento en que se paga el primer premio en una póliza de seguro de LA EQUITATIVA, podemos congratularnos de haber hecho el abono de la suma por la cual hemos asegurado nuestra vida.

LA EQUITATIVA no tiene ninguna reclamacion en litigio.

En 1882 pagó duros 85.500 á familias españolas y portuguesas.

En 1883, duros 243.165.

**LA EQUITATIVA**

es la única Sociedad de Seguros que expide POLIZAS INDISPUTABLES. Estas pólizas se pagan inmediatamente despues de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que acostumbran otras compañías.

**LA EQUITATIVA**

reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas.

PÓLIZAS EN VIGOR DE LA EQUITATIVA EN 1.º DE ENERO DE 1884

**DUROS 309.409 171 DUROS**

Delegados y Agentes en todas las provincias.

**ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO**

Plátanos orientales muy bien formados, cuatro años de y cuatro metros de altura, y á 75. uno.

Idem de tres años y tres metros, á 3 rs.

Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmediatos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs.

Frenos de id. id., á 3 rs.

Idem menores, á 2 1/2 rs.

Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs.

Arboles de mayor tamaño.

para formar inmediatamente alamedas, á precios convencionales.

Tambien hay plantas de magnolias grandifloras.

Dirijanse los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya

Embalaje de cuenta del com rador puestos sobre wagones en Las Caldas.

**VINO DE PEPTONA DE ORTEGA**

El mejor tónico y nutritivo para los convalecientes

Preparado con vino generoso, da cientos y todos los que padezcan de tonicidad al estómago, es altamente nutritivo, y al propio tiempo, como peptogeno es muy útil para hacer bien la digestion. Los convalecientes, inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, son los que deben utilizar las excelentes propiedades de este medicamento, sin rival.

VINO DE PEPTONA Y HIERRO.—PEPTONA DE LECHE.

PEPTONA DE CARNE.—CHOCOLATE DE PEPTONA.

Elaboracion y venta por mayor LABORATORIO Y FARMACIA DE ORTEGA, Leon, 13, Madrid; por menor en las principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

**ESENCIA DE ALCANFOR DEL DR. RUBINI**

Se considera como uno de los mejores preservativos y curativos del CÓLERA. Usada con resultados excelentes por el ejército inglés de la India y en la última epidemia de NÁPOLES.

DEPÓSITO: Farmacia BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, 5.

**A LOS BAÑOS**

**PANTICOSA LA CONCORDIA**

Nueva sociedad de carruajes desde Larun (Francia)

Esta empresa, en combinacion con otra sociedad francesa, ofrece al viajero la mayor comodidad para trasladarse desde Larun á aquel establecimiento, disponiendo al efecto de cómodos coches de ocho plazas y otros de cuatro que alquila tambien particularmente á familias que lo soliciten por medio de sus representantes en provincias ó directamente á D. Elias Maria Perez, residente en su fonda Española en dicho establecimiento.

Mayores explicaciones las dará en Madrid su representante don Antonio Perez, Serrano, 58, ó en la administracion, Puerta del Sol, 6, La Pajarita.

NOTA. Tambien dispone la sociedad de sillas de mano para sus títur los mulos que entre Brouset y Sallent hay necesidad de emplear para completar el trayecto.

**BAÑOS**

Los de la calle del Mediodia Grande, núm. 11, son ya tan conocidos por las excelentes virtudes de sus aguas, como por los grandes resultados que están dando en la presente temporada.

**LIQUIDACION**

de alhajas y objetos de plata, casi de balde por lo que resta de mes.—Nuevas rebajas.

SE TRASPASA EL LOCAL

4.—PRÍNCIPE—4.

**VADEMECUM-GUIA**

del médico y el bañista á las aguas minerales de toda España, con el itinerario, virtudes medicinales, instalacion hidroterápica y hospederías, así como cuantos datos son necesarios para que el médico mande á sus enfermos y estos sepan á qué atenerse antes de salir de casa. Por la redaccion del periódico médico Los Avisos, Madrid, plaza de la Villa, 14, laboratorio de P. F. Izquierdo, 10 rs. ejemplar, y se remite certificado por 3 pesetas. A los librerías, pago al contado, 25 ejemplares, 31 pesetas, y remitidos certificados, 33 pesetas.

**BAÑOS ARABES**

CALLE DE VELAZQUEZ (BARRIO DE SALAMANCA)

Tranvia gratis desde la Puerta del Sol

Baños de agua dulce en pilas, piscinas, gran baño de natacion, gabinete de hidroterapia, duchas de todas clases, estufas de vapor y secas, pulverizaciones, irrigaciones, inhalaciones, baños de mar y medicinales de todas clases, gimnasio higiénico y gabinete de electricidad.

Baños á domicilio. Hay teléfono desde la botica de Lomana, Alcalá, núm. 3, para el mejor servicio. Consulta de una á tres.

**Gran Establecimiento Balneario de BETELU**

Se ha abierto al público el 15 del actual

Entre las importantes reformas y mejoras para la presente temporada, figuran la construccion de una capilla en comunicacion con las habitaciones interiores del balneario, la prolongacion de las galerías para paseo y la renovacion total del material de cocinas y comedores.

Comidas á la Española y á la Francesa

El servicio de fonda está á cargo de las señoras de Grazu. El comedor y cocinas bajo la direccion del acreditado fondista D. Miguel Erre, dueño del acreditadísimo establecimiento de Pamplona «La Perla», quien tiene á sus órdenes al jefe de cocina de la casa de Lhardy y numeroso y escogido personal. A pesar de las grandes reformas y mejoras en todos los servicios, los precios continuarán siendo los del año anterior. Para Memorias, detalles y noticias dirigirse al Gerente de la Sociedad D. J. Vicente Balda.

**BASS ET CO'S INDIA PALE ALE**

Agent Geo: Hodgson

Los Sres. Bass et. Co. previenen al público que habiendo nombrado agente en Málaga á D. Jorge Hodgson, las cervezas de su fabricacion podrán obtenerse de dicho autor, debiendo leerse en las etiquetas, cápsulas y corchos de las botellas, su nombre, para autentizar la procedencia del género.—Burton Upton Trent Enero-1874.

**LIQUI**

DACION de alhajas por su valor intrínseco. Precio fijo. Se traspasa el local.—4, Príncipe, 4.

**REUMA**

Paralisis, Gota, Dolores nerviosos. Alivia en el acto y cura el Balmamo Dabay, 14 rs. frasco. Atocha, 25 y 32; García, Tetuan, 15, y buenas boticas; consulta al Dr. Abad, Pacifico, 13, Madrid, y por el correo

**CONTRA EL CÓLERA**

Fajas y fieltros fenicados. Carrera de San Jerónimo, 13, prel., se dan prospectos.

**EL CORREO**

En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales; quincenales y mensuales; estados, circulares, membretes, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.

S. San Gregorio, 8.

Se vende papel en la Administracion de este periódico.

**CÓLERA**

Son sus preservadores y curativos de gran eficacia: los Polvos de Quina y Carbon á la Menta y el Licor del Polo de Orive.

La composicion de ambos productos son la más sólida garantía de su gran eficacia. Rogamos al público ilustrado no confunda la seriedad de este anuncio y la verdad ya comprobada repetidas veces de estos acreditados productos, antipútridos por excelencia en las afecciones de la boca, con el inhumano mercantilismo de algunos comerciantes sin conciencia, quienes á traque de lucrar unos céntimos, anuncian cualquiera cosa sin tener el más somero motivo científico para recomendarla como preservadora y menos curativa del cólera.

Creemos prestar un buen servicio á nuestros compatriotas haciéndoles conocer las virtudes de los citados productos para preservar y curar el cólera, pues estamos seguros que se hallan ambos en la aldea más remota de España, aun allí donde no haya farmacias. Sabido es que el carbon es el absorbente por excelencia de los miasmas y el más soberano antipútrido, y por añadidura la quina y la menta completan su accion. Sabido es asimismo que ningun carbonero murió del cólera. El Licor del Polo está compuesto de sustancias aromáticas y antipútridas de primera clase como la canela, el anís, la coquearia, la menta, el clavillo, la suez-mocada, la quina, etc. etc.

Para mayor garantía daremos, bajo reserva, su composicion total y detallada á todos los médicos que prometiéndonos reserva y bajo su palabra de honor la desden.

Como curativo tan pronto como se presente la diarrea se accionará el paciente y tomará una dosis como la citada de tres á tres horas, á la que se añadirá un gramo de subitrato de bismuto y otras cuatro gotas de lándano hasta tanto que se llama al médico. El éxito es segurísimo para preservarse del mal, teniendo cuidado de lavar la ropa en agua hirviendo, no comer nada crudo ni beber agua sino hervida y tener la habitacion bien ventilada y cuando se cierre, producir en ella una atmósfera constante de polvo de carbon. Es conveniente proverse de subitrato de bismuto y de lándano.

Los Polvos de Carbon y Quina y el Licor del Polo de Orive, se encuentran en todos sitios y donde no los haya los remite su autor desde Bilbao, franco de porte. Gratis á los pobres de solemnidad. El autor no responde de las grandes virtudes preservadoras y curativas del cólera, si sus productos no tienen la marca de fábrica.

**PASTA PECTORAL DE BORRELL**

Esta pasta, exenta por completo de OPIO, no tiene rival por su EFICACIA contra la TOS de cualquier clase que sea así como por ser la más AGRADABLE y más BARATA.

Precio: 1,25 ptas. la caja en toda España.

Elijas la firma y fábrica del Dr. F. BORRELL.

Farmacia BORRELL HERMANOS. Puerta del Sol, 5. MADRID

**SE VENDE UN PAGARÉ**

de Rvn. 80.444, suscrito por D. Félix Moreno Quegles, banquero almacanista de frutos coloniales domiciliado en la calle Mayor, núm. 33: Razon, Mayor, 108 y 110, primero.

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO**

**EL CORREO**

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8

**CUESTIONES CIENTÍFICAS**

POR RAFAEL ALVAREZ SEREIX

INGENIERO DE MONTES

Un tomo de 226 páginas. Se vende á tres pesetas ejemplar en las librerías de Bailly-Baillière, Murillo é Iruvreda.

**LOCAL**

Se desee uno espacioso en sitio céntrico y propio para establecer una instrndia